

## HOMENAJE EN HONOR DE SU EXCELENCIA MONS. D. ADOLFO GONZÁLEZ MONTES

CENTRO DE ESTUDIOS ORIENTALES Y ECUMÉNICOS JUAN XXIII  
UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA  
16 de mayo de 2000

Con motivo del Año Jubilar 2000 y con motivo de la despedida de D. Adolfo González Montes como director de la revista «Diálogo ecuménico», el Centro Ecuménico Juan XXIII ha querido honrar a su antiguo director, tanto del Centro como de la Revista, con un número doble de gran contenido que a la vez se ha comercializado también como libro editado en la sección de Publicaciones de la Universidad Pontificia de Salamanca, en la colección «Bibliotheca Oecumenica Salmanticensis», con el título «*Ecclesia una*».

El día 16 de mayo de 2000, tuvo lugar en el aula Maximino Romero de Lema, un acto académico en el que se presentó el volumen. Asistieron al acto profesores de la Universidad, profesores venidos de Madrid y otros puntos del país, un profesor de Portugal, amigos de D. Adolfo en la ciudad, destacados ecumenistas de España, algún alumno y personas interesadas en la publicación. Presidieron la mesa Mons. D. Adolfo González Montes, los obispos de Salamanca y Ciudad Rodrigo, D. Braulio Rodríguez Plaza y D. Julián López Martín, el Rector de la Universidad Pontificia, D. Julio Manzanares Marijuán, el Sr. Decano de la Facultad de teología D. Ángel Galindo García, y el Director actual del

Centro Ecuménico Juan XXIII, P. Fernando Rodríguez Garrapucho.

Las palabras de «laudatio» que fueron dirigidas al homenajeado corrieron a cargo del Sr. Decano y del Director del Centro Juan XXIII. Reproducimos aquí las de este último, para que sirvan como información y vínculo de unión de todas las personas e instituciones que estuvieron ligados a la persona de D. Adolfo a través de la revista «Diálogo ecuménico» y el Centro Juan XXIII que él durante muchos años dirigió. Las palabras del actual Director fueron las siguientes:

«Excelentísimo D. Adolfo, excelentísimos señores Obispos, señor Rector, señor Decano, señoras y señores:

Nos reúne hoy un acto entrañable, lleno de un sentimiento que a mí me parece doble. Por una parte nos embarga el sentimiento de amistad y por otra el de agradecimiento.

La amistad, ese don que Dios ha dado a D. Adolfo y que él tan bien ha sabido y sabe cultivar, hace que hoy, con este acto académico, lo sintamos más cercano a nosotros y más amigo en esta Universidad que durante tantos años ha sido la casa y hogar de su tarea docente e intelectual.

El agradecimiento es en este momento realidad concreta con el volumen de homenaje a D. Adolfo que el Centro de Estudios Orientales y Ecuménicos se honra hoy en presentar.

Una miscelánea de artículos de tema ecuménico hemos creído que puede ser el mejor regalo y el mejor modo de homenajear a quien durante largos y fecundos años ha sido el director y alma de nuestro Centro ecuménico. El año jubilar, que tiene entre uno de sus objetivos primordiales la petición de perdón por nuestras divisiones eclesiales y el fomento de la oración junto a toda clase de iniciativas para acelerar el proceso de la unidad de los cristianos en la única Iglesia de Cristo, nos ha brindado también la ocasión para dar cauce a esta iniciativa de contenido doctrinal ecuménico. Es el papa Juan Pablo II en su Carta encíclica «Tertio millenio adveniente» (n. 34) quien animaba a toda la Iglesia hace seis años a prepararse para

celebrar el Año Santo Jubilar que nos introduce en el tercer milenio con una actitud más intensa de búsqueda de la unidad plena y visible de la Iglesia, señalando el «diálogo doctrinal» como uno de sus mejores medios. El volumen que hoy se presenta quiere ser respuesta concreta ante tal petición.

La elaboración de esta obra, de la que creo podemos sentirnos hoy muy satisfechos, ha sido toda un aventura, hecha posible sólo gracias al prestigio y a la admiración que suscita la persona de Mons. Adolfo González Montes. Como se dice en la presentación, «sin su brillante figura y la enorme cantidad de amigos con que D. Adolfo cuenta en el mundo entero no hubiera sido posible la elaboración de este conjunto de colaboraciones que, no dudamos, va a servir a la causa de la unidad».

Es momento ahora de dar las gracias a todas las personas que han colaborado en el volumen. Muchas de ellas se encuentran hoy en esta sala. Vaya para cada uno de los colaboradores nuestro más sincero agradecimiento, porque con su disponibilidad, ciencia teológica y amor por el ecumenismo han mostrado su amistad y aprecio hacia la persona de D. Adolfo, pero, en último lugar, su pasión por la unidad de la Iglesia.

El libro tiene como contenido dos partes bien diferenciadas. La primera parte contiene un conjunto de artículos que abarcan muy diversas cuestiones del ecumenismo doctrinal, pastoral y espiritual, incluyendo también el tema del diálogo interreligioso. La segunda parte puede considerarse como el inicio de una auténtica «recepción» por parte de la teología española del documento de acuerdo doctrinal entre luteranos y católicos sobre la doctrina de la justificación. Este proceso de recepción es esencial en el método teológico y eclesial del ecumenismo. Es todo el Pueblo de Dios, y una parte muy importante de este pueblo lo ocupa la teología de las Iglesias, el que debe hacer de estos acuerdos patrimonio propio y a la vez común de cada Iglesia, para que la doctrina en ellos expuesta signifique algo efectivo de cara a la unidad. La aportación que para ello representa nuestro volumen creemos va a ser importante tanto para la Iglesia de España como para los diversos ámbitos internacionales donde obviamente se mueve el ecumenis-

mo. Por esto, la segunda parte contiene también artículos de autores extranjeros.

Como la mayoría de ustedes conocen, nuestro Centro ecuménico ha querido dar la oportunidad de sumarse a este merecido homenaje a D. Adolfo a muchas más personas de las que podían enviar un artículo científico sobre el ecumenismo actual. La respuesta ha sido una muestra más del prestigio y el aprecio que en la Iglesia universal goza la persona de nuestro destacado ecumenista.

Los obispos españoles han respondido de forma masiva, como puede observarse en la «Tabula gratulatoria». Con rapidez y cordialísimas palabras se han ido sumando al homenaje la mayor parte de nuestros obispos, lo cual da muestra del respeto y la admiración con que cuenta el obispo de Avila entre sus hermanos en el episcopado. El Vaticano también fue rápido y solícito, representado en la persona del cardenal Cassidy, actual presidente del Pontificio Consejo para la Unidad, y de Mons. Pièrre Duprey, durante tantos años, como todos saben, el alma eficaz y laboriosa de dicho Consejo, en el cargo de secretario. Vale la pena leer los mensajes de ambos en la parte introductoria del libro.

En general llaman la atención los fuertes lazos de amistad y la cordialidad que respiran las manifestaciones escritas para la adhesión. Y llama la atención la internacionalidad de las adhesiones así como la interconfesionalidad de ellas. Entre los que se adhieren hay naturalmente católicos, pero también destacadas personalidades de otras Iglesias en España y en otros muchos países. Por desgracia algunas personas, debido a su lentitud en la respuesta, han quedado fuera de la «Tabula». De entre ellas quiero nombrar en este momento a D. José Vilaplana Blasco, obispo de Santander, D. José Luis González Novalín, rector del Centro de estudios teológicos Montserrat en Roma, y a John H. Erikson, eminente profesor en el seminario teológico ortodoxo S. Vladimir, de EE.UU. No en último lugar hay que señalar a los colegas de esta universidad (el señor Rector fue el primero en sumarse al homenaje) y las instituciones de la diócesis de Salamanca, o de otras diócesis.

No me resisto a dejar de reseñar la adhesión de otro destacado ecumenista de EE.UU., el hermano Jeffrey Gros, director de la revista «Ecumenical Trends»:

«Querido D. Adolfo:

Quisiera expresarle mi aprecio y congratulación por su contribución a la Iglesia de España, por su contribución a la comunidad católica universal y sobre todo por su trabajo a favor de la unidad de las Iglesias cristianas. Es un tiempo de gran cosecha y gozo por la firma de la «Declaración conjunta sobre la justificación» hecha por el obispo Kraus, de la Federación Luterana Mundial y el cardenal Cassidy, de la Santa Sede. Queremos apreciar particularmente su obra de dar a conocer en el mundo español el diálogo luterano-católico, y por darnos una perspectiva española en los diálogos internacionales.

El trabajo teológico por la unidad de la Iglesia está en el corazón de nuestras tareas desde el Vaticano II. Este trabajo está también en el corazón del Santo Padre. Me alegro mucho de que pueda continuar sus compromisos ecuménicos para el bien de la Iglesia, incluso después de haber dejado su espléndida carrera académica en Salamanca para sumir responsabilidades como obispo.

El camino ecuménico y la renovación de la Iglesia en las últimas décadas es una peregrinación larga y paciente, llena de alegrías y decepciones. Confío que el Espíritu Santo siga estando con nosotros mientras se camina hacia delante juntos, respondiendo a la plegaria de Cristo. Su liderazgo continuará siendo inspiración para todos los que servimos a la Iglesia y a su misión de unidad. El Señor le bendiga a Usted y a su diócesis, y bendiga las tareas a las que Usted está llamada en la Iglesia.

En el Señor reconciliador  
Brother Jeffrey Gros»

Muestra de todo lo dicho es también la asamblea aquí reunida y lo que representan personalmente e institucionalmente muchos de los asistentes a este acto. He de hacer constar que han excusado su ausencia, pero quieren hacerse presentes por mi voz, D. Arnaldo Cardoso de Pinho, de la Universidad católica de Lisboa (sede en Opor-

to), D. Olegario González de Cardedal, la Dra. Jutta Burggraf, de Pamplona, el ecumenista jesuita J. Joaquín Alemany y el sacerdote español de rito bizantino Josep Casanova.

Termino con las palabras con que termina la presentación de la obra, porque creo expresan los sentimientos de muchos de los que hemos gozado del magisterio de D. Adolfo como profesor y del calor de su amistad como colega de Universidad: "Sirva esta miscelánea, de modo modesto y siempre provisional, a la actual y necesaria causa ecuménica, que tanto debe en España a la figura de D. Adolfo González Montes, en cuya persona nos vemos siempre invitados a continuar en la tarea por él emprendida para el bien de la Iglesia".»

A su vez, reproducimos las palabras del Sr. Decano de Teología, D. Ángel Galindo García:

«Son varias las razones por las que me siento a gusto en esta mesa: personales, académicas, intelectuales, eclesiales. Con Don Adolfo viví y compartí, como estudiante de Teología, los afanes del final de los años sesenta en esta Universidad; del colega Adolfo González Montes recibí gran ayuda y apoyo durante su estancia en la Facultad como Profesor-Catedrático y como Delegado de Centros; he tenido la suerte de leer con atención muchas de las reflexiones del Profesor Adolfo González; con Monseñor he tenido la ocasión de comentar y aprender ricas experiencias acerca de la marcha y de la vida de la Iglesia.

Una de las ideas claras que crecieron en él durante nuestros años de estudios de Teología fue la de buscar y lograr *la independencia de la Iglesia frente a los poderes políticos*. Adolfo no sólo lo ha escrito en sus publicaciones sobre Teología Fundamental y Teología Política sino además le está tocando vivir aquella independencia de la Iglesia que entonces buscaba frente a una situación de dictadura reconocida.

Otra de sus visiones claras se refiere a *la del diálogo interreligioso y la del pluralismo*. Nuestro colega ha dedicado gran parte de sus estudios, tareas académicas y labor

pastoral a fomentar el diálogo con otras religiones y con los hermanos cristianos de otras confesiones. Adolfo estudia, lee, observa y decide lentamente los pasos que ha de dar. Pero quiere dialogar con todas las fuerzas que a su vez se abren al diálogo y no se cierran en su propio ghetto. Al mejor estilo popperiano, Adolfo busca una sociedad abierta y crítica.

Pero sobre todo podemos encontrar en Don Adolfo un hombre con aires de «castellano viejo». Quien se acerca a él podrá ver que atiende a las personas y se resiste frente a las dobleces, a las manipulaciones y a los fantasmas de turno. En la casa de Don Adolfo hay que entrar de frente y por la puerta principal. No es posible adentrarse por la ventana ni por atrás. Si entráis os encontrareis cómodos. Todos sus rincones son limpios, llenos de luz e iguales para todos. Su casa, es decir, su personalidad puede ser observada por todos: ricos y pobres, seglares y sacerdotes, seminaristas y superiores. Lo pueden hacer quienes no tengan cristales ahumados en sus ojos. Pero, eso sí: si vais de frente hallareis un hombre intelectual y sencillo, un hombre 'de Iglesia'.

Hoy, tenemos la suerte de dedicarle esta miscelánea y esta celebración. En nombre de la Facultad de Teología, aprovecho para darle las gracias por su tarea en favor de la misma y la Universidad. A Adolfo se le podrá seguir o no, pero tiene un estilo y una idea clara, es lineal y no tiene altibajos ni recovecos.

Deseamos que siga siendo un hombre ecuménico: en la Iglesia universal y en su Iglesia diocesana, con la gente sencilla y con los poderosos de su tierra. Le pedimos que siga queriendo a nuestra Facultad. Deseamos que sea buen mensajero. Sé muy bien que hoy más que en otras ocasiones cuesta defender a esta Universidad en la selva de intereses existente en las laderas de las Facultades de Teología y de la Iglesia Española. Pero le ruego que siga mimando esta casa, la PONTI, aunque desde otros lares intenten robarle el corazón y la cabeza».

Por último reproducimos la lista completa de personas e Instituciones que se han sumado al homenaje en honor

de su Excelencia Mons. D. Adolfo González Montes. Por razones de tiempo, algunos llegaron tarde y no figuran en el libro «Ecclesia una». Por eso damos aquí la lista entera, de modo que los lectores de «Diálogo ecuménico» tengan a disposición la información de todos los que han querido estar junto a D. Adolfo en su homenaje. En esta lista se omiten los profesores, obispos y ecumenistas que han colaborado con un artículo en la miscelánea.

## OBISPOS

Card. Edward Idris Cassidy  
Pontificio Consejo para la Proporción de la Unidad de  
los Cristianos  
Ciudad del Vaticano

Card. Antonio María Rouco Valera  
Arzobispo de Madrid

Mons. Pierre Duprey  
Ex-secretario del PCPUC  
Ciudad del Vaticano

Mons. Rafael Palmero Ramos  
Obispo de Palencia

Mons. José Delicado Baeza  
Arzobispo de Valladolid

Mons. Camilo Lorenzo Iglesias  
Obispo de Astorga

Mons. Julián Barrio Barrio  
Arzobispo de Santiago de Compostela

Mons. Rafael Bellido Caro  
Obispo de Jerez

Mons. Ramón Echarren Ystúriz  
Obispo de Canarias

Mons. Rafael Torija de la Fuente  
Obispo de Ciudad Real

Mons. Ricardo Blázquez Pérez  
Obispo de Bilbao

Mons. Luis Martínez Sistach  
Arzobispo de Tarragona

Mons. Joan Enric Vives Sicilia  
Obispo aux. de Barcelona

Mons. Jaume Camprodón Rovira  
Obispo de Gerona

Mons. Ignacio Noguer Carmona  
Obispo de Huelva

Mons. Javier Salinas Viñals  
Obispo de Tortosa

Mons. Antonio Ceballos Atienza  
Obispo de Cadiz-Ceuta

Mons. Ciriaco Benavente Mateos  
Obispo de Coria-Cáceres

Mons. Pere Tena i Garriga  
Obispo aux. de Barcelona

Mons. Santiago García Aracil  
Obispo de Jaen

Mons. Luis Gutiérrez Martín  
Obispo de Segovia

Mons. Carlos Osoro Sierra  
Obispo de Orense

Mons. Juan García-Santacruz Ortiz  
Obispo de Guadix-Baza

Mons. Ramón Búa Otero  
Obispo de Calahorra-La Calzada-Logroño

Mons. Jesús E. Catalá Ibáñez  
Obispo de Alcalá de Henares

Mons. José Diéguez Reboredo  
Obispo de Tui-Vigo

Mons. Jesús García Burillo  
Obispo aux. de Alicante

Mons. Francisco Álvarez Martínez  
Arzobispo de Toledo

Mons. José María Conget Arizaleta  
Obispo de Jaca

Mons. Braulio Rodríguez Plaza  
Obispo de Salamanca

Mons. Antonio Dorado Soto  
Obispo de Málaga

Mons. Javier Martínez Fernández  
Obispo de Córdoba

Mons. Rino Fisichella  
Obispo aux. de Roma

#### INSTITUCIONES

Sacerdotes del Corazón de Jesús  
PP. Reparadores, Salamanca

Seminario San Jerónimo  
PP. Reparadores, Alba de Tormes

Real Colegio de Escoceses  
Salamanca

Seminario Mayor de Zamora  
Salamanca

Seminario Diocesano de Salamanca

Colegio Mayor «El Salvador»  
Salamanca

Faculdade de Teologia  
Universidade Católica Portuguesa de Lisboa

Instituto Superior de Estudios Teológicos de Oviedo

Centro Eucuménico Misioneras de la Unidad  
Madrid

Biblioteca del Colegio San Estanislao  
Salamanca

Ilmo. Cabildo Catedralicio de Salamanca

Secretariado Trinitario  
Salamanca

Universidad católica de Ávila

#### PROFESORES DE LA UPSA

D. Julio Manzanares Marijuán  
Rector de la UPSA

D. Angel Galindo García  
Decano de la Facultad de Teología  
UPSA

D. Ramón Trevijano Echeverría  
D. José María de Miguel González  
D. Olegario González de Cardedal  
D. José Román Flecha Andrés  
D. Gonzalo Tejerina Arías  
D. Ignacio Tellechea Idígoras

D<sup>a</sup>. Rosa María Herrera  
D. Leonardo Rodríguez Duplá  
D. José Sánchez Vaquero  
D. Gabriel Pérez Rodríguez

#### PERSONAS

D. José Andrés Mato  
Salamanca

D. Joaquín Tapia Pérez  
Vicario General Obispado de Salamanca

D. Rafael Pascual Pérez  
Parroquia Ntra. Sra. del Castillo  
Macotera (Salamanca)

D. Pablo Gefaell  
Pontificia Università della Santa Croce  
Roma

D. Antonio Luengo Vicente  
Salamanca

D. Manuel Ramos Boyero  
Salamanca

D. Jesús Severo Terradillos García  
Sacerdote Diócesis de Salamanca

D. Anacleto Sánchez Manzano  
Salamanca

D. Antonio María Lopes de Fonseca  
Isla de Madeira (Portugal)

D. José Luis Retana Gozalo  
Obispado de Ávila

D. José María Mardones  
Consejo Superior de Investigaciones Científicas  
Madrid

D. Joan Antoni Mateo i Garcia  
Trepmp (Lérida)

D. Antonio Andrés Puchades  
Pastor de la IERE  
Valencia

D. José María García Gómez-Heras  
Profesor de la Universidad de Salamanca

D. Juan Luis Filgueira Fernández  
Instituto Teológico Compostelano

Dña. Pilar Pena Búa  
Universidad Católica de Ávila

D. Segundo Pérez López  
Instituto Teológico Compostelano

D. Saturnino Plaza Aguilar  
Madrid

D. Josep Casanova i Martorell  
Sacerdote de rito oriental  
Torelló (Barcelona)

D. Antonio Matabosch i Soler  
Barcelona

D. Ramiro González Cougil  
Instituto Teológico «Divino Maestro»  
Orense

D. Jesús Campos Santiago  
Zamora

P. Juan A. Martínez Camino S.J.  
Universidad Pontificia de Comillas  
Facultad de Teología, Madrid

D. Joaquín Luis Ortega  
Director Biblioteca de Autores Cristianos  
Madrid

D. Francisco López Hernández  
Universidad Católica de Ávila

D. Juan López Martín  
Almería

D. Juan José Bartolomé de la Fuente  
Salesianos Atocha  
Madrid

Brother Jeffrey Gros, fsc.  
National Conference of Catholic Bishops  
Secretariat for Ecumenical and Interreligious Affairs  
Washington, USA

D. Carlos de Francisco Vega  
Comisión Episcopal de Relaciones Interconfesionales  
Madrid

D. José Fernández Lago  
Instituto Teológico Compostelano

D. Andrés Carril Pardo  
Párroco de Hío  
Cangas de Morrazo (Pontevedra)

D. Elmar Klinger  
Universität Würzburg  
Katholisch-Theologische Fakultät  
Alemania

D. Alexius J. Bucher  
Katholische Universität Eichstätt  
Theologische Fakultät  
Alemania

D. Antonio Jiménez Ortiz  
Comunidad Salesiana  
Granada

D. Juan Daniel Escoban Soriano  
Universidad Católica de Valparaíso  
Chile

D. Rafael Aguirre Monasterio  
Universidad de Deusto  
Facultad de Teología  
Bilbao

D. Ramón Corts Blay  
Parroquia de la Purísima Concepción  
y Asunción de Nuestra Señora  
Barcelona

D. Daniel Sánchez y Sánchez  
Canónigo de Salamanca

D. Juan Miguel Díaz Rodales  
Valencia

D. Juan José Sanz Jarque  
Universidad Católica de Ávila

D. Avelino de Luis Ferreras  
Seminario Diocesano de  
Astorga (León)

D. Manuel Ángel Acebal Montes

D. Luis Barbero Bellido  
D. Ezequiel Barbero Bellido  
Parroquia de Santo Tomás de Villanueva  
Salamanca

D. Manuel Vivas Moreno  
Palomares del Río (Sevilla)

D. Juan Botam i Casals  
Centre Ecumenic de Catalunya  
Barcelona

ENVIARON SU ADHESIÓN POSTERIORMENTE A LA PUBLICACIÓN

Mons. José Vilaplana Blasco  
Obispo de Santander

Mons. Agustín García Gasco  
Arzobispo de Valencia

John H. Erickson  
St. Vladimirs Orthodox Theological Seminary  
Crestwood (USA)

D. José Luis González Novalín  
Iglesia Nacional Española de Santiago y Montserrat  
Roma

D. José Antonio Álvarez Merayo  
Ávila

D. Joseba M. Goñi Galarraga  
Rentería (Guipuzcua)

Excmo. Cabildo Catadral de Ávila

Biblioteca del Seminario diocesano de Ávila

D. Eduardo Muñoz Jiménez  
Obispado de Ávila

D. Fernando Gutiérrez Santamaría  
Ávila

D. Ricardo Jorge da Silva Cardoso  
Ávila

D. Miguel García Yuste  
Ávila

D. Alejandro Cortés Diéguez  
Ávila

D. Rafael Aragunde  
Centro Universitario de Cayey  
Puerto Rico

D. Rafael Aragunde  
Universidad de Puerto Rico en Cayey

P. Luis Lago Alba O.P.  
Convento de S. Esteban Dominicos-Salamanca

D. Jaime Siles  
Universität St. Gallen  
Suiza

FERNANDO RODRÍGUEZ GARRAPUCHO  
*Centro de Estudios Orientales y ecuménicos Juan XXIII*